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Новые фундаментальные и прикладные знания в области современных пред-
ставлений о геномике и пространственно-временной организации физиологиче-
ских систем организма обосновывают необходимость исследования их корреляци-
онной взаимозависимости в норме и патологии для определения принципиально 
новых методологических хрономедицинских подходов к созданию комплексных 
алгоритмов коррекции доклинических и клинических видов патологии (различных 
десинхронозов). Исследование механизмов хроноадаптации в ходе мониторинга 
позволяет оценить ее успешность относительно новых экологических условий 
выживания, включая психоэмоциональный стресс и дизрегуляционную патологию. 
Параллельное изучение генетического полиморфизма той же популяции дает воз-
можность оценить наследственный мутационный груз ее конкретных индивидуу-
мов, составляющий основу патогенеза патологии, и провести корреляционный со-
поставительный анализ с ритмами показателей временной организации физиоло-
гических систем, определяющих уровень здоровья. Проведена ПЦР-диагностика 
генов-кандидатов, регулирующих микроциркуляцию, сосудистый тонус, процесс 
тромбообразования и предрасположенность к сердечно-сосудистой патологии 
с позиций хроноадаптации, что существенно расширило представления о ее ме-
ханизмах и роли наследственности в их реализации в этническом плане. Обосно-
вана роль генетического полиморфизма в динамике качества здоровья населения 
РСО-Алания, оцениваемого в системе медико-экологического хрономониторинга, 
выявлены корреляционные взаимосвязи разной направленности и силы между 
спектром периодичностей биологических ритмов, амплитудно-фазовыми харак-
теристиками, хронотипом и особенностями полиморфизма изучаемых генов-кан-
дидатов. обоснованы пути повышения жизнеобеспечения и защиты человека сред-
ствами и методами активной хроноадаптации, использующей растительные (фито-
коктейли «FK-E» и «FK-RS») и животные адаптогены («Мелаксен», «Скваакан»). 
Новые способы активной хроноадаптации и хронотерапии лиц с доклиническими 
и клиническими нарушениями здоровья превосходят традиционное лечение соче-
танием хронобиологического подхода с геномными исследованиями полимор-
физма генов коренного населения РСО-Алания, не имеют аналогов и поэтапно 
патентуются. 
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New fundamental and applied knowledge in the field of modern ideas of genomic 
and special-temporal organization of organism, physiologic systems base the neces-
siry of the research of their correlational interdependency in health and disease for the 
determination of principally new methodological chronomedical approaches to the 
creation of complex algorlythms of preclimical and clinical species of pathology cor-
rection (different desynchronoses). The investigation of chronodaptation mechanisms 
dwing monitoring allows to estimate its success to the new ecologic conditions of 
survival, including psychoemotional stress and dysregulational pathology. The parallel 
study of genetic polymorphis of the same population enables to estimate the hereditary 
mutation weight of its concrete individuals, composing the basis of pathology patho-
genesis to carry out correlational comparable analysis with the rhythms of indicts of 
temporal organization of physiologic systems, determining the level of health. PCR-
diagnosis of genes-candidates, regulating the microcirculation, vascular tension, throm-
bogenesis process and predisposition to the cardio-vascular pathology from the point 
of view chronoadaptation, and it substantially extended the idea of its mechanisms 
and the role of heredity in their realization in the ethnic plan. The role of genetic po-
lymorphism in the dynamics of RNO-Alania population health quality, evaluated in 
the system of medico-ecologic chronomonitoring, was grounded; correlational inter-
communication of different trend and the strength between the spectrum of biologic 
rhythms periodicity, amplitude-phase characteristics, chronotype and the peculiarities 
of polymorphism, studied genea-candidates; the ways of life-support rise and the man 
protection by means and methods of active chronoadaptation, using the plant (phyto-
cocktail “FK-E” and “FK-RS”), animal adaptogens (“Melaxen”, “Squaakan”) — 
were grounded. New ways of active chronoadaptation and chronotherapy of persons 
with preclinical and clinical health impairments surpass traditional treatment with the 
combination of chronobiologic approach with the genome investigations of native 
RCO-Alania population genes’ polymorphism, have no analogues and are patented 
in stages. 




